## Protestas y migración

# Brasil en efervescencia

Wooldy Edson Louidor\*



STRINGER/REUTERS

El Gobierno brasileño, dirigido por la presidenta Dilma Rousseff, trata de contrarrestar las protestas sociales contra el enorme gasto público invertido en la organización del evento deportivo más importante del mundo, al tiempo que intensifica el control de sus fronteras con los países vecinos para contener la migración irregular

rasil será la sede de la Copa Mundial de Fútbol que se realizará entre el 12 de junio y el 13 de julio de 2014. El evento se ha presentado como una gran oportunidad que viene aprovechando la administración de la presidenta Dilma Rousseff para consolidar el sexto puesto que ocupa Brasil entre las potencias económicas más importantes en el mundo. Ha sido también una ocasión oportuna para que la actual presidente busque su reelección en el marco de los próximos comicios que se realizarán el 5 de octubre.

Sin embargo, algunos movimientos sociales, por ejemplo los que se articulan en torno al Frente Independiente Popular de Río de Janeiro (FIP-RJ), vienen realizando protestas desde el año pasado, bajo el siguiente eslogan: ¡No va a haber Copa, ni elección; en 2014 el pueblo quiere revolución!

#### PROYECCIÓN DE UNA EXCELENTE IMAGEN DE BRASIL Y DEL ACTUAL GOBIERNO

Ha aumentado de manera exponencial el número de turistas que llegan a Brasil: se ha registrado el ingreso al país de más de 6 millones de turistas a lo largo del año 2013. Una cifra récord que, seguramente, se multiplicará en este año 2014.

Construcción de estadios, modernización de carreteras, sistemas de transporte, infraestructuras, servicios turísticos y otros, figuran entre los principales rubros del presupuesto nacional en los que el gobierno de Dilma Rousseff ha invertido más dinero. La finalidad de estas inversiones consiste, indudablemente, en proyectar una excelente imagen de Brasil como un país desarrollado.

También se ha promovido de manera masiva en los medios de comunicación nacionales, las grandes *realizaciones* de la actual administración. Por ejemplo, el gobierno se ha dedicado a inaugurar varios estadios y otras obras e infraestructuras públicas en varias ciudades del país.

#### **OLA DE PROTESTAS SOCIALES**

Sin embargo, crecen las preocupaciones por el Mundial, a pesar de que el gobierno viene intensificando las medidas de seguridad para contrarrestar las movilizaciones sociales que reivindican el aumento del gasto social público (en educación, transporte público, entre otros), la liberación de líderes sociales (considerados como presos políticos), y el cese de las violencias policiales y los desalojos forzosos en las favelas y otros lugares excluidos.

### INTENSIFICACIÓN DE LA MIGRACIÓN ECONÓMICA Y EL CONTROL DE LAS FRONTERAS

También ha habido un aumento de la migración *económica* a Brasil, aunque varios de los extranjeros han solicitado el estatuto de refugiados. Por ejemplo, el gobierno brasileño anunció a mitad de diciembre del año 2013 la regularización migratoria de 4 mil 482 trabajadores extranjeros, reconociendo que "la gran mayoría de ellos buscan empleo y logran integrarse de forma satisfactoria en nuestro país", según el presidente del Consejo Nacional de Inmigración, Paulo Sérgio Almeida<sup>1</sup>.

La situación migratoria se ha venido complejizando en Brasil, dado el flujo exponencial de estas migraciones (cerca de 10 mil haitianos, de 2010 a la fecha), su diversidad (migrantes económicos, solicitantes de refugiados, trabajadores temporales, flujos mixtos) y sus múltiples procedencias, desde hace aproximadamente cuatro años.

La Copa Mundial de Fútbol ha creado muchas expectativas no solo para extranjeros provenientes de países vecinos (peruanos, colombianos, bolivianos), sino también para migrantes caribeños e incluso africanos. Vale subrayar la gran contribución de los migrantes haitianos al sector de la construcción en Brasil, que ha venido creciendo en los últimos tres años (4,8 % en 2011) debido en gran parte a las obras de infraestructura adelantadas por el gobierno y el sector privado en el contexto del Mundial.

De hecho, el gobierno brasileño creó desde 2012 un programa especial para otorgar, en su consulado en la capital haitiana Puerto Príncipe, mil 200 visas especiales por año a trabajadores haitianos, al tiempo que decidió regularizar a todos los haitianos que llegaron al país hasta el 11 de enero de 2012².

Sin embargo, un gran número de haitianos que quieren emigrar a Brasil señalan que es muy difícil conseguir dicha visa desde su país por la gran cantidad de solicitantes que la piden y una serie de dificultades que enfrentan a la hora de tramitarla. Debido a estas razones, varios de ellos utilizan los *servicios* de *coyotes* (traficantes ilegales de migrantes) para emprender el largo viaje de Haití a Brasil pasando por Ecuador y Perú.

Desde el año 2011 hasta la fecha, cientos de migrantes haitianos han quedado varados en Tabatinga (localidad brasileña en la Amazonía) y Acre (estado fronterizo con Perú), enfrentando crisis humanitaria en ambos lugares. En múltiples ocasiones las autoridades de Acre han tenido que declarar el estado de emergencia y solicitar el apoyo del gobierno central para atender a los migrantes.

Con motivo de la Copa Mundial, el gobierno brasileño se reunió en diciembre de 2013 con su homólogo haitiano para emprender acciones conjuntas para contrarrestar la migración irregular, al tiempo que anunciaba la realización de una campaña informativa para sensibilizar a los ciudadanos haitianos sobre los peligros de la migración irregular, dijo el canciller Luiz Alberto Figueiredo a inicios del mes de mayo de 2014.

Todo parece indicar que Perú está jugando un papel importante en esta tarea de contener la migración indocumentada hacia Brasil, ya que viene vigilando un poco más sus fronteras (con Ecuador y Brasil) para aprehender a migrantes indocumentados. Recientemente la policía peruana detuvo a trece ciudadanos haitianos indocumentados en Piura y luego los llevaron a la embajada de Brasil en Lima para que esta los deportara hacia su país de origen, según informaron medios locales³.

Por su parte, Ecuador también viene retornando a su país de origen a migrantes haitianos que llegan al aeropuerto de Quito y a quienes niega el ingreso a su territorio. Por ejemplo, diecisiete migrantes haitianos fueron devueltos por las autoridades ecuatorianas, entre el 9 y el 10 de enero de 2014, a Bogotá y luego a Haití<sup>4</sup>.

\*Docente e investigador en la Pontificia Universidad Javeriana (PUJ) y la Universidad Santo Tomás (USTA) en Bogotá, Colombia.

#### NOTAS

- 1 Fuente: portal web del Ministerio da Justiça. Noticia: Brasil anuncia a regularização de 4.482 trabalhadores estrangeiros. Fecha: 19 de diciembre de 2013. Enlace: http://portal.mj.gov.br/main.asp?View={A5F550A5-5425-49CE-8E88-E104614AB866}&BrowserType=NN&LangID=pt-br&params=itemID%3D%7BA8870000-4A47-44A9-A05F-7D914A3786A8%7D%3B&UIPartUID=%7B2218FAF9-5230-431C-A9E3-F780D3F67DFF%7D
- 2 Ver artículo de Wooldy Edson Louidor "Sobre la nueva política migratoria de Brasil" (fecha: 28 de enero de 2012). Enlace: http://alainet.org/active/53049&lang=pt
- 3 Ver esta noticia del PTV "Piura: Detienen a senegaleses y haitianos indocumentados que iban para el Mundial" (16 de mayo de 2014). Enlace: https://www.youtube.com/watch?v=7phnh8ksHUI
- Ver el artículo de Wooldy Edson Louidor publicado en AlterPresse "Amérique latine: 17 migrants haïtiens, préalablement non admis en Équateur, refoulés par la Colombie vers Haïti" (21 de enero de 2014). Enlace: <a href="http://www.alterpresse.org/spip.php?article15846#.U3-IUfl5MvY">http://www.alterpresse.org/spip.php?article15846#.U3-IUfl5MvY</a>